
Семнадцатое 
ноября.

Классная работа.
Подготовка к 

контрольной работе по 
теме

 «Имя существительное»



Повторим 
написание 
сложных 

существительных



Правописание сложных 
существительных

Слитно                            Через дефис
1. Сущ. с соед. гласными         

Н: лесоруб  пешеход
2. С иноязычными частями:
аэро  био гидро  метео
авиа  диа микро  стерео
авто евро макро  нео
аудио  зоо космо  фото
агро  кино  мото   электро
вело видео псевдо …….  

  Н: велогонки, евроремонт
3.Сложносокращенные слова
Н: спецодежда – специальная одежда
Медработник – медицинский работник

О
Е 1. Названия сторон света

Н: северо-запад, 
юго-восток
2. Понятие, состоящее из 
двух самостоятельных 
слов
Н: диван-кровать
театр-студия3.Географические 

названия
Н: Санкт-Петербург
Нью-Йорк4.С первой частью:  вице- 
обер-  унтер- штабс-  экс-
Н: экс-чемпион
Вице-губернатор
Обер-прокурор



Потренируемся писать сложные 
слова:

(Солнце)стояние
(Мед)пункт, 

(стерео)звук,

(газо)провод,

(био)станция,

(северо)восток,

(вице)мэр,

(плащ)палатка,

Ростов(на)Дону,

штаб(квартира), 
4

Солнцестояние (соед.

глас. Е)

Медпункт (медицинский 

пункт)

стереозвук (иноязыч.часть 

стерео-)

Газопровод (соед.глас. 
О)

биостанция (иноязыч.часть 

био-)

северо-восток (сторона 

света) 

Вице-мэр (часть 
вице-)

плащ-палатка (2 сам.

слова)

Ростов-на-Дону (геогр.

название)

Штаб-квартира (часть 

штаб-) 



СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ
 С ПОЛ- (ПОЛУ-)

Слитно:
1. С ПОЛУ- 
Полупальто, полусфера
2. Перед согласными, 
кроме Л 
Полкласса, полгода, 
полшколы

Раздельно:
1. Между пол- и 
существительным стоит 
определение: 
Пол спелого арбуза
Пол румяного яблоко

Через дефис:
1. Перед гласной 
Пол-ямы, Пол-экрана
2. Перед согласной Л
Пол-лимона, пол-листа 
3. Перед заглавной 
буквой
Пол-Минска, Пол-Сибири

Исключение:
 поллитровка



Потренируемся писать сложные 
слова:

(Полу) финал 
(пол) Днепра 
(пол) большой 
банки
(пол) леса 
(пол) ящика 
(пол) века 
(пол) участка 

Полуфинал 
(ПОЛУ-)
Пол-Днепра (перед заглавной 

буквой)

Пол большой 
банки (слово большой между пол- и сущ.

банки)

Пол-леса (перед -
Л)
Пол-ящика (перед 

гласным)

Полвека (перед 

согласным) 

Пол-участка (перед 

гласным)



НЕ с существительными пишется 

Слитно: Раздельно:

1)не употребляется
 без НЕ: неряха

1) есть 
противопоставление                 
с союзом а: Не друг, а 
враг

2)можно заменить 
синонимом или 
близким по значению 
выражением: 
Неправда = ложь

2) является словом-
отрицанием: 
Это не банан.
 



 1. Укажите существительное, которое с НЕ 
пишется раздельно.

1) (не)лепость                2) (не)правда
3) (не)ряха                      4) (не)веселье, а скука 

 2. Укажите существительное, которое с НЕ 
пишется слитно.

1) (не)красота, а уродство
2) (не)приятель, а настоящий друг
3) (не)внимание, а рассеянность 

4) (не)решительность характера 

 3. Укажите существительное, которое с НЕ 
пишется слитно.

1) (не)медведь                        2) (не)счастье, а горе
3) (не)настье                            4) сейчас (не)зима



 4. Укажите существительное, которое с НЕ 
пишется раздельно.

1) (не)приятель             2) (не)внимание, а рассеянность
3) (не)былица                4) (не)знакомец

 5. В какой строчке все слова не употребляются 
без НЕ?

1) неряха; негодник; неволя; несчастье.

2) неточность; недотёпа; недомогание; неискренность.

3) ненависть; невольник; небрежность; незадача.

4) негодование; невидимка; необходимость; невежда.6. Укажите номера предложений, в которых НЕ с 
существительными пишется раздельно.
1) (Не) другу никто не рад.
2) (Не) счастье, а горе привело его сюда.
3) Пишут (не) пером, а умом.
4) (Не) везение преследовало их.





О-Ё после шипящих в 
окончания и суффиксах

Луч….м

Фарш….м

Лавч….нка

Птиц….й

Бойц….м

е
о Хомяч….к

Плеч….

Деревц….

Девч….нка

Мираж….м

о
е
о

о
о
е

о
о





Образуйте существительное от 
глагола с помощью суффиксов –

ЧИК, -ЩИК
1. РазведЧИК
2. ЛётЧИК
3. ГрузЧИК
4. УборЩИК
5. ТанцовЩИК
6. РазносЧИК
7. ПеребежЧИК
8. БарабанЩИК/

9. БарабанЧИК

Разведать
Летать
Грузить
Убирать
Танцевать
Разносить
перебежать
барабан





Суффиксы -ЕК-, -ИК-



Потренируемся с 
суффиксами 

-ЕК-, -ИК- 
   Сыноч….к, подароч….к, 

мяч….к, самолёт….к, 
звоноч….к, дружоч….к, 
карандаш….к, ореш….к, 
пузырёч….к, кирпич….к,   
василёч….к, огонёч….к, 
ларч….к,, огурч….к. 

е е
и и
е е
и е
е и
е е

и и



Повторим склонение 
существительных

1 склонение

Сущ. 
муж. и жен. 

рода с 
окончаниями 

- А, - Я

СЕМЬЯ
БУЛКА
ДЯДЯ
ПАПА

2 склонение 3 склонение Разносклоня
емые

Сущ. 
муж. и сред. 

рода с 
окончаниями 

- О, - Е, - 

СЕНО
ПОЛЕ

СТОЛБ
СЧАСТЬЕ

Сущ. 
женского 

рода с 
нулевым 

окончанием

МЫШЬ
НОЧЬ
СОЛЬ

ТЕТРАДЬ

10 сущ. на – 
МЯ + слово 

ПУТЬ: 

БРЕМЯ
ВРЕМЯ
ВЫМЯ
ЗНАМЯ

ИМЯ
ПЛАМЯ
ПЛЕМЯ
СЕМЯ

СТРЕМЯ
ТЕМЯ

Склонение на -ИЯ, -ИЕ, -ИЙ: санаторИЙ, акцИЯ, 
сомненИЕ 

Несклоняемые существительные: пюре, пони, 
кофе, алоэ



Потренируемся в определении 
склонения и окончаний 

существительных: 
1. Готовить на кухн…
2. Уехать к мор….

3. Люблю ноч…
4. Лепесток лили….

5. Не хватает времен….

6. Налить в чашку 
какао..

7. Увлечься музык….

8. Прийти к Андре….

9. Мечтать о любв…
10. В плохом 
состояни….

1. На кухне – П.п., 1 скл.

2. К морю – Д.п., 2 скл.

3. Ночь    – В.п., 3 скл.

4. Лилии – Р.п., на - ИЯ
5. Времени – Р.п., разноск.

6. Какао – В.п., нескл.

7. Музыкой – Т.п., 1 скл. 

8. К Андрею – Д.п., 2 скл.

9. О любви – П.п., 3 скл.

10. В состоянии – П.п., на - ИЕ



ВСПОМНИМ РОД 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

Особую группу  
образуют 
существительные
общего рода,  
которые могут  
обозначать людей 
и мужского, и  
женского пола: 
Задира, сирота, 
плакса,  неряха, 
грязнуля, разиня, 
тихоня, соня и т.
д.



1. Выберите существительные общего рода.

1. Говядина                  2. солома             3.  зануда
4. Дудка                        5. белоручка       6. лапка

 2. Выберите предложения, в которых 
существительные общего рода используются как 
слова женского рода. 

1. Наша подруга ужасная грязнуля.

2. На улице к ним подошёл забавный коротышка.

3. Мой сосед Вова жуткий сладкоежка.

4. Маша всегда была чистюлей.
 3. В каком ряду одно из существительных не 
относится к общему роду?

1) Кривляка, молодчина       2) Неженка, гуляка
2) Выскочка, невежа              4) Дедушка, грязнуля



Одушевленные и 
неодушевленные 
существительные 



Одушевленные и 
неодушевленные 
существительные 

Определите, одушевленные или 
неодушевленные существительные перед 
вами:Кукла Нет кукол (Р.п.) – вижу кукол (В.п.) – одуш. 

Русалк
а

Нет русалок (Р.п.) – вижу русалок (В.п.) – 
одуш. 

Тополь Нет тополей (Р.п.) – вижу тополя (В.п.) – 
неодуш. 

Родня Нет родни (Р.п.) – вижу родню (В.п.) – 
неодуш. 

Робот Нет роботов (Р.п.) – вижу роботов (В.п.) – 
одуш. 



ОБРАЗЕЦ МОРФОЛОГИЧЕСКОГО 
РАЗБОРА

ИМЕНИ  СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО

I.ВРЕМЕНИ – ИМЯ СУЩ., Т.К. ОБОЗНАЧАЕТ 
ПРЕДМЕТ (ЯВЛЕНИЕ) И ОТВЕЧАЕТ НА 
ВОПРОС ЧЕГО?
Н.Ф. - ВРЕМЯ
II.МОРФОЛОГИЧЕСКИЕ ПРИЗНАКИ
1. ПОСТОЯННЫЕ ПРИЗНАКИ: 
НАРИЦАТЕЛЬНОЕ, НЕОДУШЕВЛЁННОЕ, 
СРЕДНИЙ РОД, РАЗНОСКЛОНЯЕМОЕ
2. НЕПОСТОЯННЫЕ ПРИЗНАКИ: Р.П., ЕД.Ч.
III. СИНТАКСИЧЕСКАЯ РОЛЬ.
НЕ ОСТАВАЛОСЬ (ЧЕГО?) ВРЕМЕНИ 
(ДОПОЛНЕНИЕ)

У МАШИ БЫЛО ТАК МНОГО УРОКОВ, ЧТО НА ПРОСМОТР 
ТЕЛЕВИЗОРА НЕ ОСТАВАЛОСЬ ВРЕМЕНИ³.



ОБРАЗЕЦ МОРФОЛОГИЧЕСКОГО РАЗБОРА
ИМЕНИ  СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО

I.ПРАЗДНИК – ИМЯ СУЩ., Т.К. ОБОЗНАЧАЕТ 
ПРЕДМЕТ (СОБЫТИЕ) И ОТВЕЧАЕТ НА 
ВОПРОС ЧТО?
Н.Ф. - ПРАЗДНИК
II.МОРФОЛОГИЧЕСКИЕ ПРИЗНАКИ
1. ПОСТОЯННЫЕ ПРИЗНАКИ: 
НАРИЦАТЕЛЬНОЕ, НЕОДУШЕВЛЁННОЕ, 
МУЖСКОЙ РОД, 2 СКЛ.
2. НЕПОСТОЯННЫЕ ПРИЗНАКИ: В.П., ЕД.Ч.
III. СИНТАКСИЧЕСКАЯ РОЛЬ.
ЖДАЛИ (ЧТО?) ПРАЗДНИК (ДОПОЛНЕНИЕ)

ВСЕ МЫ ОЧЕНЬ ЖДАЛИ ЧУДЕСНЫЙ ПРАЗДНИК³.



Домашнее задание

1. Подготовьтесь к контрольной 
работе по теме «Имя 
существительное как часть 
речи»

2. Выполните тест в отдельной 
презентации


